
为了民族复兴·英雄烈士谱

爱国情·奋斗者

从跟跑 并跑到领跑
——高文院士“破题”记

新华社电 中国工程院院士、国
家“973计划”首席科学家、北京大学
信息科学技术学院院长、中国计算机
学会理事长……63岁的高文，拥有一
长串闪光的头衔。

上世纪70年代，在大连一座海
岛上当知青的他，选择到技校去当学
徒，接触到晶体管电路。23岁时，考入
哈尔滨科技大学攻读计算机专业。在
日本获博士学位后，放弃日本公司的
优厚待遇，返回哈尔滨工业大学投身
计算机教育及研究。上世纪90年代，
因参与国家“863计划”专家组，进入
中科院，一直从事计算机视觉、模式
识别与图像处理等研究工作。17 年
来，他付出最大努力的，是数字音视
频编解码技术标准（简称AVS）。研究
的初衷，是帮助我国企业摆脱国外技
术的垄断。

2002 年 6 月，我国成立 AVS 工
作组，集合全国数十家单位集体攻
关，由高文担任组长。“当时做这个
标准就是为了解决我国数字电视企
业‘卡脖子’的难题，让相关行业发
展不再受制于人。”高文回忆。此后
10多年，高文带领团队坚持不懈，攻
坚克难，具备我国自主知识产权的
AVS应运而生。

回忆自主创新的过程，高文坦
言“很磨人”。不仅要做技术、做标
准，还要做产品。这样的艰辛“磨
难”，让很多技术人员最终放弃
AVS，转而选择其他的研究。但高文
与核心团队成员仍苦苦坚持，最终
等到了“开花结果”。

2006 年，AVS 被颁布为国家标
准，2009年被国际电信联盟（ITU）批
准为IPTV（交互式网络电视）采用的
三大视频编码格式标准之一。之后，
在我国销售的所有数字电视机都内
置AVS功能，AVS成为我国数字电视
支持的唯一视频编码标准。

作为自主创新的一面旗帜，AVS
最直接的效益是为我国节省了巨额
的专利费，包含所有相关专利的AVS
专利池只对每台设备收取1元人民币
的专利费，且不再向运营商和最终用
户收费。

“AVS没有舶来品，我们完全是
靠技术在拼。”团队成员、北京大学
信息科学技术学院田永鸿教授表
示，“如果没有对做事的信仰，坚持
不下来。”

“我们虽不能替代国外标准，但
至少使我国相关行业和企业多了一
种选择，在国际竞争中增强了主动
性。在此过程中，我们还培养了上千
名技术人才，他们现在已成为行业的
中坚力量。”高文对此感到欣慰。

记者了解，目前，我国第三代8K
超高清视频编码标准AVS3已在关键
技术上取得突破，可将广播视频的数
据压缩到原来的六百分之一，将监控
视频的数据压缩到原来的千分之一，
处于国际领先水平。据悉，AVS3将为
新兴的5G媒体应用、虚拟现实媒体
等应用提供技术规范，引领未来5年
到 10年8K超高清和VR视频产业的
发展。“我们花了17年时间，让AVS从
技术上完成了从跟跑、并跑到领跑的
跨越，再加上5G的应用，我国在广电
设备领域已走在全球的前面。”

除了AVS，近年来，高文还致力
于数字视网膜技术与系统的研究，希
望实现大规模监控视频分析与快速
视觉搜索等功能，以满足未来我国智
能城市和公共安全视频监控建设联
网的需求。谈到未来，高文说：“我希
望能继续解决一个个技术难题。图像
分类与视频理解，挑战相当大，希望
能不断提高准确率和编码效率。”

布里登斯廷说，“阿耳忒弥斯”计划中的宇航员一开始
要在月球南极停留7天，随着“门户”扩展和月表设施的增
加，月表探索时间有望延长至数周或数月，这就意味着要在
月球上建立基地。

美航天局明确表示，在月球南极建立基地的一个目的
是为在本世纪30年代奔向火星做准备。尽管目前对火星任
务还没有特别清晰的规划，但布里登斯廷在美国国会作证
时提出了一系列初步思路。

他说，国际空间站、未来的商业空间站和“门户”都可用

于测试火星任务所需的自动化飞船系统的长期可靠性。“阿
耳忒弥斯”计划将开发太阳能电力推进技术，相关技术可用
于能够重复利用的火星着陆器和载人返回舱。

布里登斯廷表示，月球将成为火星的试验田，要完成
长达数年的火星之旅，先要有能力在月球上生活数月。学
会利用太空中的资源提供补给并制造产品是实现深空探
索的前提，美航天局将在月球上测试类似技术。他说，可
在月球上验证的技术还包括能源生产和储存、应对尘暴、
医学支持等。 据新华社

美国计划2024年前再次将宇航员送上月球

新登月计划将建立月球基地

新华社西安电 在陕西省吴堡县岔上镇东张家沟
村，几孔典型的陕北窑洞朝阳排列，这里是长期在隐秘
战线战斗、保卫陕北苏区人民政权的钢铁战士薛克明的
故居。薛克明，1910年生，陕西吴堡张家沟村人，化名老
冯。薛克明家境贫寒，自幼从农。

1927年，薛克明参加革命，同年加入中国共产党，从
事地下活动。1937年，薛克明被调陕北省保卫局执行科
任科长、巡视员等职。1940年起，薛克明先后任合水县保
安科长、米脂县保安科长、绥德分区保安处副处长、马兰
分区保安处长、榆横分区保安处长，他长期在看不见的
战线上与敌特、土匪战斗。

1949年新中国成立后，薛克明先后担任青海省公安
厅厅长、青海省副省长、中共青海省委常委、青海省政法
党组书记。为巩固青海省各级政权，保卫青海省人民的
安全，保证青海省的社会主义建设，做出许多贡献。

薛克明一生忠于党，忠于保卫事业，他在拿枪的敌
人，暗藏的敌特、汉奸、土匪面前，立场坚定，旗帜鲜明，
英勇果断，勇敢斗争，他耿直坦率，对人诚恳，处处能顾
全大局，实事求是，坚持真理，维护人民利益。1965年，薛
克明身患癌症，医治无效，于4月28日逝世，终年55岁。
2000年，吴堡县政府为了纪念薛克明，在位于吴堡县宋
家川镇东黄河大桥旁的吴堡烈士碑林群中，为其立碑。

在人类登月50年后，美国

航天局开始紧锣密鼓地研制新

一代重型火箭和“猎户座”飞

船，计划2024年前再次将宇航

员送上月球。为何不直接采用

当年“阿波罗11号”的设计再赴

月球？美国新登月计划“阿耳忒

弥斯”究竟有何不一样？

>>> 这次想落月球南极

美国航天局局长布里登斯廷7月向美国参议院介绍了
新登月计划的进展，提到与当年“阿波罗11号”降落在月球正
面的静海南部不同，“阿耳忒弥斯”计划中的落月点选在月
球南极。

选择在月球南极登陆的一个重要原因是，近来研究显
示月球两极可能存储了约4.5亿吨的水冰，如果在相关地区
建立基地，饮水问题较易解决。这些水还可能被用于制造液
氧和液氢，从而为更远的深空探索提供火箭燃料。不过登陆
月球南极计划的挑战也更大。“阿波罗11号”的落月点处于月

球赤道附近的平坦地区，返回舱只需少许推进剂即可返回
月球轨道，与轨道上的飞船对接后一起回到地球。而“阿耳
忒弥斯”计划中的相关过程要复杂得多，要先在月球轨道上
建立一个称作“门户”的中转站，宇航员抵达中转站后，再乘
坐“摆渡车”往返包括月球南极在内的各处地点。

这套复杂的系统有其好处。新计划中的火箭只需将飞船
送到“门户”就行，因此不需要阿波罗系列任务中“土星5号”
火箭这样的“大家伙”，可节省燃料，还可运送更多载荷。宇航
员可在“门户”与月表之间多次往返，有助于建立月球基地。

>>> 登月计划分三部分

要实现这一套能多次往返月球的登月设想，“阿
耳忒弥斯”计划包括三个部分：建造“门户”、建造前
往“门户”的火箭和飞船、建造往返“门户”与月表的

“摆渡车”。
第一，建造“门户”。美航天局已选择马克萨尔科技公司

作为“门户”的第一个商业合作伙伴，该公司将建造一个50
千瓦的高功率太阳能驱动器，作为“门户”的动力与推进系
统。美航天局计划2022年底用商业火箭将“门户”的动力与
推进系统送入轨道，还计划选择一家商业公司建造“门户”
载人舱，尚未公布结果。

第二，建造前往“门户”的火箭和飞船。其中，由美航天

局自己负责建造的“猎户座”飞船进展顺利，目前正处于组
装测试阶段，其内部空间将是阿波罗系列任务中所用飞船
的2.5倍，可运送更多宇航员前往“门户”。但与波音公司合作
开发的新一代重型火箭“太空发射系统”几经拖延，预计将
在2021年才能实现首飞。

第三，建造往返“门户”与月表的“摆渡车”。美航天局再
次选择了商业公司完成这项任务，目前共有11家公司合力开
发这种载人登月系统。这套可重复利用的载人登月系统包
括3个部分，用“运输设备”将宇航员从“门户”送入低月球轨
道；用“下降设备”将他们送至月表；并用“上升设备”将他们
送回月球“门户”。

>>> 月球基地指向火星

忠诚保卫人民政权的钢铁战士薛克明

当地时间当地时间20192019年年77月月99日日，，美国打造的重型火箭美国打造的重型火箭““太空发射系统太空发射系统””(SLS)(SLS)的最后的最后
一个关键结构性测试部件运抵马歇尔太空飞行中心一个关键结构性测试部件运抵马歇尔太空飞行中心。。
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